
La semana pasada la recién
nombrada contralora general de
la República, Dorothy Pérez,
emitió un dictamen que cambió
el criterio del principio de “con-
fianza legítima”, a través del
cual los funcionarios públicos
contratados a plazo fijo de un
año —régimen conocido como
“contrata”— podían ampararse
para renovar sus contratos. 

Durante la gestión del excon-
tralor Jorge Bermúdez se esta-
bleció por parte del organismo
que la “confianza legítima” se
podía argumentar ante la Con-
traloría luego de dos renovacio-
nes sucesivas. Pero esto cambió
en los últimos años en los casos
judicializados que llegaron has-
ta la Corte Suprema, la que
planteó que dicho principio po-
día ser planteado recién tras
cinco años.

Y el dictamen de la nueva
contralora, resolvió dejar en
manos de los tribunales de justi-
cia estas reclamaciones, lo que
en los hechos implica que este
asunto solo podrá discutirse en
la justicia y no como un reclamo
administrativo.

Y como la Corte Suprema ha
aumentado el requisito de años
necesarios para reclamar la “con-
fianza legítima”, desde el Parti-
do Comunista reclamaron fuer-
temente por lo que consideran es
un acto de precarización laboral
para los funcionarios a contrata
del sector público, que represen-
tan el 56% del total de estos.

Uno de los que más fuerte-
mente reclamó fue el jefe de ban-
cada PC y presidente de la comi-
sión de Trabajo de la Cámara de
Diputados, Luis Cuello, quien
planteó que el nuevo criterio de
Contraloría es un “retroceso” y
que la decisión amenaza con la
“precarización laboral” a los em-
pleados públicos. “Frente al dic-
tamen de la Contraloría sobre la
‘confianza legítima’ he citado a
una sesión especial de la comi-
sión de Trabajo de la Cámara pa-
ra recibir a la CUT, a la ANEF y a

abogados especialistas. Me pa-
rece fundamental escuchar a los
trabajadores que, después de
años de lucha, se ven amenaza-
dos por la sombra de la precari-
zación laboral. Este dictamen es
un serio retroceso que pone en
riesgo la estabilidad del empleo
y, al mismo tiempo, debilita la
función pública”, sostuvo. 

Precisamente, los gremios de
trabajadores mencionados por
Cuello se declararon en alerta la
semana pasada, tras conocerse
el dictamen. De hecho, ayer
acusaron que la contraloría ha-
bría incurrido en “abandono de
deberes” y convocó a una movi-
lización nacional hoy a las 9 de
la mañana en contra del dicta-
men de Pérez, en la sede de
Contraloría.

El presidente de la ANEF, Jo-
sé Pérez, planteó que todas las

organizaciones sindicales que
representa firmará una solici-
tud de reconsideración. “Frente
a este dictamen vejatorio que
nos tiene molestos y también
ocupados de una estrategia sin-
dical, no descartando cualquier
otro instrumento
que estamos eva-
l u a n d o t a m b i é n
con nuestras afilia-
das y af i l iados”,
sostuvo Pérez.

La secretaria ge-
neral del Partido
Comunista, Bárbara
Figueroa, también se refirió al
asunto: “El documento que sacó
la contralora ahora… Entre pa-
réntesis, un saludo para los tra-
bajadores de la CUT y de la
ANEF que hoy están viendo este
tema tan complejo, digamos, del
pronunciamiento que ha hecho

la contralora de la República”. 
Otro que entró en el debate

fue el diputado PC Boris Barrera,
quien relacionó el dictamen con
el reciente nombramiento de Pé-
rez: “A pocos días de ratificar a
su máxima autoridad, la Contra-

loría ha decidido no
intervenir en los re-
clamos de trabaja-
dores públicos so-
bre el principio de
confianza legítima,
dejando a miles de
personas en incerti-
dumbre y vulnera-

bilidad. Este nuevo dictamen, en
lugar de garantizar estabilidad
laboral y transparencia en las
contrataciones, deja en manos
de los tribunales de justicia la re-
solución de estos casos, lo cual
generará mayores demoras”. 

Otro de los puntos que han le-

vantado los críticos del nuevo
criterio de parte de Contraloría
está en que el 6 de diciembre
cambiarán las administraciones
en los municipios. Y, de todos
modos, las críticas no son exclu-
sivas de parte de miembros del
PC. Parlamentarios del Frente
Amplio, del Socialismo Demo-
crático y de la Democracia Cris-
tiana también reclamaron por el
dictamen.

Sin embargo, no todas son crí-
ticas a la nueva interpretación
que hizo el organismo de con-
trol. Por ejemplo, la jefa de ban-
cada de los diputados RN, Xime-
na Ossandón, dijo que “si bien
me parece que hay que dar esta-
bilidad laboral a los funcionarios
públicos, no es menos cierto
también que esta es una buena
noticia si tenemos a la vista có-
mo este gobierno ha usado el

empleo público de manera abu-
siva e inaceptable”. Ossandón
añadió que “nos gustaría haber
visto la misma indignación de la
CUT y la ANEF cuando se cono-
cieron las condiciones en las que
falleció el funcionario de la Pre-
sidencia en La Moneda. Quizás
esta sea una buena instancia pa-
ra analizar ambos temas”. 

El jefe de bancada de la UDI,
Gustavo Benavente, por su par-
te, aseguró que “en ningún caso
con este dictamen de la Contra-
loría se fragiliza la estabilidad la-
boral, solo se viene a regularizar
una situación que desde el punto
de vista del derecho, siempre tu-
vo que radicarse en los tribuna-
les ordinarios de justicia. Ahora
serán ellos los que tendrán que
determinar si ese vínculo laboral
puede o no entenderse como un
vínculo indefinido”. 

Desde Chile Vamos plantearon que modificación solo regulariza la situación desde el punto de vista del derecho: 

PC en picada contra Contraloría por cambio
de criterio en contratos de empleados públicos

R. OLIVARES y M. ARRIAGADA Parlamentarios y dirigentes comunistas reclamaron por dictamen que cambia el plazo para argumentar
“confianza legítima” por parte de los funcionarios públicos, de dos a cinco años. 

La secretaria gral. del Partido Comunista,
Bárbara Figueroa. 
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La contralora general,
Dorothy Pérez. 
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MOVILIZACIÓN
Los funcionarios

públicos llamaron a una
protesta hoy afuera de

Contraloría. 

El pdte. de la comisión de Trabajo de la Cámara, 
Luis Cuello (PC). 
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plazo de las distintas ramas de
las Fuerzas Armadas de las ne-
cesidades urgentes de la pobla-
ción, como educación, salud o
pensiones, a través de un meca-
nismo que evitara que estas de-
bieran “competir” por los re-
cursos con esas demandas. De
esa forma, se garantizaría el de-
sarrollo estratégico de la Defen-
sa Nacional. 

Sin embargo, ya
el año pasado a tra-
vés de la Ley de
Presupuestos, el
Congreso aprobó
la postergación del
primer aporte esta-
tal a dicho fondo,
por un monto de US$ 488 millo-
nes, promovida por Hacienda. 

Estos recursos estarían desti-
nados a que las FF.AA. pudie-
ran llevar a cabo sus planes de
largo plazo, como por ejemplo,

Luego de que el general Javier
Iturriaga hiciera un “téngase
presente” sobre las capacidades
operativas que se están finan-
ciando en la Ley de Presupues-
tos, y que alcanzan solo para
1.600 de los 7.000 soldados pro-
fesionales autorizados por plan-
ta —y lo mismo ocurre con los
conscriptos, donde solo se dispo-
ne de recursos para la mitad de
los 12.000 previstos—, parla-
mentarios criticaron a Iturriaga. 

Por ejemplo, el diputado Jor-
ge Brito (FA) dijo que el cálculo
de Iturriaga era “mañoso”. “Da
a entender de que en realidad
habría un problema de sosteni-
miento del despliegue militar
cuando en la práctica los dolda-
dos de tripa profesional repre-
sentan solo el 4% de la fuerza
total”.

Más duro aún fue su par Car-
los Bianchi, para quien fue una
“tamaña irresponsabilidad” por
parte de Iturriaga: “No es posible
que el general dé cuenta al mun-
do entero de la cantidad de per-
sonas que tenemos en los ejérci-
tos”, dijo. 

El Gobierno, en tanto, a través
de la ministra Camila Vallejo, sa-
lió al paso para afirmar que “co-
mo Gobierno estamos aseguran-
do el presupuesto para las Fuer-
zas Armadas y el Ejército”.

Sin embargo, en paralelo a la
discusión sobre la dotación de
soldados, la ley que creó los
Fondos Estratégicos para la
Defensa, que vino a reempla-
zar a la antigua Ley Reservada
del Cobre, comienza a generar
ruido.

Resulta que esta norma bus-
caba alejar el financiamiento de
los planes de mediano y largo

la compra y renovación de ma-
terial bélico, así como para el
desarrollo de proyectos estraté-
gicos, de manera de mantener
las capacidades de cada rama
castrense. 

Y para el 2025, el proyecto de
ley de presupuestos sí contem-
pla el aporte para el Fondo Plu-
rianual para las Capacidades

Estratégicas de la
Defensa, de US$
488 millones. Sin
embargo, no con-
t e m p l a l o s d e l
2024 que se poster-
garon. 

E n c u a n t o a l
Fondo de Contin-

gencia Estratégico, la Ley de
Presupuestos 2022 —elaborada
durante la administración de
Sebastián Piñera— dispuso de
US$ 936 millones, pero esta ad-
ministración suprimió ese mon-

to mediante el Decreto Supre-
mo N° 2.486 del 30 de diciem-
bre de 2022. 

La misma ley, del 2023, dis-
puso que se enteraran los US$
936 millones, pero también se
eliminó ese aporte en el Decreto
Supremo N° 2.323 del 29 de di-
ciembre de 2023. 

Luego, al año siguiente, en la
norma del año 2024, estableció
en su artículo 35 que se autori-
zaba “al Fisco para postergar”
nuevamente el Fondo de Con-
tingencia Estratégico”.

Y para el proyecto de Ley de
Presupuestos del 2025, estable-
ce en su artículo 36 la misma
suspensión que está vigente en
el presupuesto de este año. 

Por todo el lo , ya suman
US$1.424 millones el déficit que
tiene el Gobierno en estas mate-
rias, y que los expertos asegu-
ran que se debieran reponer,

por tratarse de fondos acumula-
tivos, para poder responder a
los requerimientos específicos
de cada rama. 

Si bien la continuidad de la
operación de las Fuerzas Arma-
das está garantizada a través
del presupuesto, la comisión
mixta de Presupuesto rechazó
la semana pasada la totalidad
de los dineros destinados a esta
partida, que correspondía a
unos US$ 2.532 millones. Es de-
cir, el déficit ya implica un equi-
valente al 77,8% del presupues-
to de Defensa. Ahora, el Go-
bierno deberá presentar una
nueva propuesta para discutir
en el Poder Legislativo. 

De acuerdo a varias fuentes
consultadas por “El Mercu-
rio”, estos dineros son claves
para que las capacidades de la
Defensa Nacional no se vean
afectadas durante los próxi-
mos años. Así, por ejemplo, el
gasto actual fue presupuesta-
do hace ya varios años, de ma-
nera de darle continuidad dada
la sensibilidad que implica este
en materia de resguardo de la
soberanía.

Sin embargo, desde el Go-
bierno aseguran que, en el caso
de los US$ 936 millones del
fondo de contingencias —que
permite responder frente a
emergencias, a guerras o con-
flictos internos— desde el Go-
bierno han asegurado que no
hay urgencia para implemen-
tar este fondo y que el Estado
tiene la liquidez necesaria para
destinar estos recursos en caso
de requerirlos.

Y en el caso del Fondo para
las Capacidades Estratégicas,
el Gobierno destaca la disposi-
ción de los US$ 488 millones
correspondientes al Presu-
puesto 2025, pero no se ha he-
cho cargo respecto del monto
similar que está en déficit por
el año anterior.

Equivale a un 78% del monto total para el sector previsto en la Ley de Presupuestos 

Nuevo flanco para Defensa: a las críticas por
dichos de Iturriaga sobre recursos para soldados
se suma déficit por US$ 1.424 millones 

RENÉ OLIVARES 

Recursos faltantes corresponden a obligaciones impuestas en la norma que
reemplazó la Ley Reservada del Cobre, pero el Gobierno decidió postergarlos. 

La renovación de material bélico es uno de los destinos que tiene el Fondo para las Capacidades Estratégicas,
que el Gobierno decidió postergar este año. En la foto, tanques Leopard II del Ejército. 
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RECHAZO
La semana pasada la

comisión mixta de
Presupuestos rechazó la

partida de Defensa. 

El candidato presidencial del
Partido Liberal, Vlado Mirosevic,
generó un amplio rechazo ayer
tras comentar, sobre el candidato
a gobernador por la Región Me-
tropolitana Francisco Orrego
(RN), que “es
parte del lide-
razgo que solo
destruye y sin-
ceramente, yo
creo que no es-
tá en su sano
juicio para po-
der gobernar
Santiago”.

El diputado
E r i c A e d o
(DC) advirtió que los dichos del
diputado “no me parecen apro-
piados. El lenguaje ofensivo sim-
plemente genera violencia como
respuesta y eso es lo que Chile no
necesita”. 

Y el vicepresidente de la FRVS,
Jaime Mulet, afirmó: “Francisco
Orrego es una persona bien freak,
bien especial de caracterización.
Pero yo creo que es una persona
que está dentro del rango de la
normalidad. Yo no diría que es
una persona que está loca”. 

Andrés Giordano (FA) dijo cre-
er que “es importante que en la
discusión pública las ideas políti-
cas se expresen con respeto y con
absoluta claridad”. 

Incluso el mismo contendor de
Francisco Orrego, el gobernador
Claudio Orrego, rechazó las pala-
bras del parlamentario. “Yo respe-
to mucho al diputado Mirosevic,
pero en esto él se equivoca, al
igual que mi contendor, cuando
injuria, cuando descalifica y cuan-
do violenta. Tenemos que deste-
rrar de la política chilena el discur-
so que nos divide y el discurso que
siembra odio”. 

Diputado PL: 

Dichos de
Mirosevic sobre
Fco. Orrego
generan rechazo

Afirmó que el
candidato a
gobernador no está
“en su sano juicio”. 
M. M.

El diputado Vla-
do Mirosevic.
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